

# 10. Encontrarnos en la solidaridad

Sesión  
1

## ■ Para empezar

Cuando vemos o sentimos el dolor de otra gente algo nos mueve más allá de nuestras necesidades individuales para ayudar y actuar frente a injusticias y desgracias que nos afectan como humanidad, ese gran grupo al que todos pertenecemos.



En su obra: *Éxodo*, serie *El drama* (1940), la pintora argentina Raquel Forner (1902-1988) representa la posibilidad de ser solidarios en cualquier circunstancia.

Lee con atención y responde las siguientes preguntas:

- ¿Te consideras una persona solidaria?
- ¿Qué actitudes y comportamientos de solidaridad hay en tu grupo y escuela?
- ¿En qué puede servir la solidaridad a los grupos y comunidades?

Ha llegado el momento de que recuerdes la importancia de formar parte de un grupo más amplio que la familia, las amistades y la escuela, reconociendo la solidaridad como el valor que te mueve a actuar con otros y a favor de otros, fortaleciendo la pertenencia y la construcción de la comunidad humana.

En tu vida diaria, puedes reconocer la solidaridad en la amistad. Entre amigos es muy frecuente apoyarse. También en la propia familia es común ayudar a quien se quiere. La pregunta es: ¿crees que puedes ser solidaria con personas desconocidas? ¿Por qué? ¿Cómo? ¿Para qué? Las siguientes actividades te permitirán responder por ti mismo a estas cuestiones.

1. Completa la siguiente tabla:

Soy una persona solidaria con...	Sí	No	Por qué	Ejemplo
mi familia				
mis amistades				
mis compañeros de la escuela				
mis compañeras de la escuela				
mis maestros y maestras				
otros. ¿Quiénes?				

a) Comparte tus respuestas con tus compañeros de grupo.

## ■ Manos a la obra

### Algo nos hace ser comunidad

La solidaridad te es conocida. La recibes de parte de tus familiares y amistades cuando te ayudan a resolver diversas situaciones de tu vida, y también la experimentas cuando tú les das a ellos muestras de apoyo.

Pero la solidaridad es un valor que se extiende más allá de las familias y la amistad porque tiene que ver con el sentido de ser humano. Hay solidaridad entre países, grupos y personas que no se conocen, y que se tienden la mano por el solo hecho de ser humanos y reconocer la necesidad, la fragilidad, la adversidad y la injusticia.



Las muestras de solidaridad ayudan a formar grupos más unidos, pues se convierten en redes de apoyo.

## 2. Lean con su maestro la siguiente nota de prensa.

### El 28 de este mes, la subasta “Foto por Wesley” en el Centro de la Imagen

**CIUDAD DE MÉXICO (apro).**- Después de concluir el proceso de recopilación de fotografías del movimiento “Foto por Wesley”, que busca recaudar fondos para apoyar al fotógrafo Wesley Bocxe, el colectivo “Foto por” prepara la subasta de imágenes abierta al público a realizarse este sábado 28 al mediodía en el Centro de la Imagen.

Bocxe, un reconocido fotógrafo de origen estadounidense con cerca de 15 años viviendo en la Ciudad de México y que cubrió el sismo de 1985, perdió a su esposa y su casa en la tragedia del martes 19 de septiembre. Vivía en el séptimo piso del edificio que se desplomó en Laredo y Ámsterdam y fue una de las personas rescatadas de ese inmueble. Logró vivir gracias a que alcanzó a subir a la azotea.

Desde entonces se encuentra internado en el Hospital ABC donde se recupera de salud, incluso este lunes 16 dio las gracias brevemente

a través de un vídeo al conocer la labor que realizan sus compañeros del gremio fotográfico.

“Cada día me siento mejor, gracias por el apoyo. Jamás voy a olvidar esto”, se le escucha decir brevemente en la grabación.

Las cerca de 200 fotografías recopiladas que fueron donadas por más de un centenar de profesionales de la lente, tanto nacionales como extranjeros, entre ellos Marco Antonio Cruz, Elsa Medina, Pedro Valtierra, Antonio Turrok, Gilberto Chen, Lourdes Almeida, Ricardo Garibay y Guillermo Soto, se subastarán este 28 de octubre en el Centro de la Imagen, y lo obtenido se depositará en una cuenta y se entregará una vez que se recupere el fotógrafo.

Las fotografías recibidas entrarán en un proceso de clasificación para tener un orden de salida a través de la labor de un subastador profesional; además, las imágenes tienen diversas temáticas.



Rivera, N. (17 de octubre de 2017). El 28 de este mes la subasta “Foto por Wesley” en el Centro de la Imagen. Disponible en: <https://www.proceso.com.mx/507856/28-este-mes-la-subasta-foto-wesley-en-centro-la-imagen>. Consultado el 1 de junio de 2018.

a) Respondan en plenaria:

- ¿Cuál es el acto solidario al que se refiere esta nota de prensa?
- ¿Por qué creen que esta acción se califica como solidaridad?
- ¿Conocen o han oído sobre alguna expresión o gesto de solidaridad de alguna persona o grupo en su vecindario, comunidad, colonia o ciudad? Coméntenla brevemente.

b) Organícense en parejas o en equipos y busquen imágenes en su libro que consideren son muestras de solidaridad. Coméntenlas.

### Glosario

**Hashtag:** símbolo utilizado para etiquetar un comunicado en redes sociales.



Observa con tu maestro el recurso audiovisual *Solidaridad, dignidad humana y cultura de paz*, en él encontrarás cómo se vincula el tema de la solidaridad con la dignidad humana y la cultura de la paz en contextos que te son cercanos y conocidos.



## La solidaridad nos hermana

En la sociedad compartimos un espacio más amplio en el que la relación no es visible, aunque estamos influidos por todo lo que sucede. Problemas colectivos, del país, de la zona donde vivimos, como la pobreza, el desempleo, la falta de agua y servicios, la discriminación, entre otros, involucran a personas y grupos que no conocemos. Veamos un caso.

Sesión  
2

### Historias compartidas

¿Cuántas maneras existen para crear conciencia acerca del problema que representa el acoso sexual, callejero o laboral que viven las mujeres?

Cientos de activistas de todo el mundo han puesto en marcha su creatividad mediante la denuncia pública y se han solidarizado con las mujeres que han sido, y son, víctimas de violencia y acoso, ya sea sexual, callejero, laboral, familiar, entre otros.

Ante las crecientes cifras de mujeres que han padecido cualquier tipo de acoso, ya sea en forma de aparentes halagos o mediante la violencia física, se han creado numerosas campañas con el fin de generar conciencia acerca de esta grave problemática y de impulsar la solidaridad con todas y cada una de las mujeres violentadas.

“Mi primer acoso” fue el título de una campaña en la que, a través del *hashtag* del mismo nombre, mujeres alrededor del mundo compartieron en redes sociales la forma en que

fueron violentadas. En poco tiempo, el *hashtag* se convirtió en *trending topic*, es decir, fue de las frases más compartidas y mencionadas en internet. Esta campaña permitió conocer las historias de madres, hijas, hermanas y parejas que decidieron ya no callar. También fue una oportunidad para exponer las anécdotas y situaciones que, en nuestra sociedad, no pueden verse a simple vista, pero además, decirle a todas esas mujeres que no están solas, que tienen nuestra solidaridad, que la sociedad alza la voz y dice ¡somos solidarios con ustedes!

